
隔了一年没上两会。人大开幕那天，

来到凉飕飕的天安门广场，看着排成长龙

安检入场的汽车、欢天喜地满车乱闻的警

犬，以及精神饱满的代表和紧张亢奋的同

行，感觉这味道和配方都是那么熟悉。于

是，我用熟悉的方式，开始了自己的工作。

载人飞船总设计师张柏楠数年来都在

贵州团，是我每年都要拜访的代表之一。

我查明贵州团和湖北团驻地在离报社不远

的国谊宾馆，心中暗喜，确定了几个主要采

访目标，吃完午饭就赶了过去。

计 划 实 施 很 顺 利 。 下 午 全 团 会 议 开

始前，在湖北团会场外堵到一位；会开到

一 半 ，又 追 到 厕 所 找 到 另 一 位 。 搞 定 了

湖北团的目标，我转战贵州团会场，心中

踌躇满志。

奇怪的是，会上并没有找到张柏楠。

我用长焦镜头扫来扫去，既没有看到他本

人 ，也 没 有 找 到 他 的 桌 牌 。“ 是 不 是 请 假

了？”我想。好在当天的收获足以交差。我

等到散会，随便采访了俩人便打道回府。

第二天我先去了其他驻地，但并没有

放下对张柏楠的执念，中午前又来到国谊

宾馆，心想今天他总不会再请假了吧。

会刚散，我看离代表吃饭还有点时间，

直接拨了张柏楠的手机。他很热情，让我

在电梯间等。我心花怒放地守在电梯前，

对来往的代表们投以微笑。

过了会儿，收到张柏楠的短信：“我在

A 座电梯处。”一阵寒意袭来：国谊宾馆只

分迎宾楼、贵宾楼，A 座是什么鬼？我悲壮

地回复：“马上到。”拖着背包相机丁零当啷

向宾馆另一端奔去。

果然也没看见他。我问服务员 A 座在

哪，她满脸“又一个糊涂记者”的怜悯，温柔

地说：并没有。

原来张柏楠今年换到了辽宁团，住在

北京饭店。好在他没有计较，大度地约我

下午会前聊。我满肚子懊恼，无心吃饭，立

即投身于滚滚车流。

跑了多年两会，没想到闹出这样的乌

龙。我一路反思，看来功课还得做足。

闹出个乌龙

已经是第三年上会了。

看着会场上同行那年轻鲜嫩的面庞，我

也生出了些许逝者如斯夫的感慨——我都

是前辈了！是前辈，有时就想“油腻”一下，

耍耍小聪明。两会期间工作强度颇高，有些

采访，如果没有太多时间准备，我就边采边

想问题，靠着套路，也能平安过关。

但在一次堪称失败的采访中，套路失效

了。那天，我打算做一个之前从未接触过的

医疗领域的选题。提前看了委员的提案，觉

得公众应该关心。按照我脑海中的套路，我

要采访这位委员，问到一些个人化的故事，

让文章更加生动。

说实话，我准备得并不充分，匆匆看过提

案和相关背景介绍，就顶着困倦的脑袋到了会

场。散会后，我找到想采访的委员，说明来

意。委员开始收拾桌上的东西，蹙眉道：“我知

道你要来找我，你具体要问什么？”我直白说出

了我的想法——我想问问您提案背后的故事。

嗯，事实证明这是个蠢问题。提案是个

很专业的提案，并不具有个人色彩。委员

觉 得 有 些 莫 名 其 妙 —— 为 什 么 要 问 我 故

事，这又不是我拍脑袋想出来的提案。好

在多年工作经历已经让我脸皮足够厚。我

又 继 续 问 ，委 员 又 继 续 惊 诧 于 我 的“ 不 专

业”。“我提案中说到的制度，是国际上已经

在应用的制度。它如何发源，为何被采用，

现在又发展到哪一步，这些网上都有，你应

该提前做好功课。”他显得有些无奈。

委员看起来非常严肃，采访陷入到堪称

尴尬的境地。但他还是耐心给我做起了科

普，为我讲解了 20 分钟，最后告诉我，我问的

第一个套路问题就让他并不开心。他对我

说：“你得学习、学习、再学习。”

我最终完成了采访。坐在驻地大厅，我

在脑海中复盘刚才的一幕。真的谢谢这位委

员毫不客气地点出我准备不足。在已经陷入

套路的职业生涯中，总需要这么一些尖锐的

提醒，让人反思，帮人再次找到努力的方向。

少点套路，多点真诚
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从跑两会的记者成为参加两会的全国人

大代表，可能吗？这对我来说是不可能；不过

看着全国人大代表、猪八戒网创始人朱明跃，

好担心报社领导会说：“看看别人家的记者。”

13 年前，朱明跃作为重庆一家都市媒体

的首席记者来到北京采访两会；13 年后他作

为全国人大代表参加两会，还向总书记汇报

了自己的创业经历。采访这样的前同行，我

压力山大却又少了很多担心，压力山大是不

自觉地会“同行评议”，不用担心的是他不会

像一些互联网大佬不愿意接受采访，也不用

担心回答内容言之无物。

朱明跃说当年转行创办猪八戒网，是源

于采访中的发现，不过敢于放弃 2006 年就达

20 万的年薪辞职创业，能够从最初的年年亏

损坚持下去，这个毅力确实不一般。朱明跃

说，猪八戒网能够生存下去完全是靠创新，最

根本的原因是创业团队“赶上了一个创新驱

动的好时代”。在这其中，我也看到了他作为

一个优秀记者的素质。

记者的职业特点就是不断探求新情况，

研究新问题，启迪新思想，探索新规律。可以

说，力争做到敢为人先、勇于突破的创新精神

是优秀的记者应具备的思想品质，以开放的

心态不断地学习和创新，这是一个记者可持

续发展的根本保证。想必在当记者时，朱明

跃肯定也是一个勇于创新的记者，才能在后

来勇于突破地去创业。

当然，朱明跃不是第一个转行成功的记者，

也不是第一个当上人大代表的记者。不过，从

这些过来人身上，可以看出写不好稿子的记者

是当不了成功的创业者的。我在心里暗暗定下

一个小目标：勇于创新、写好稿子！

写不好稿的记者创不好业

3 月 15 日，一场大风让北京展露出了春

天的俏模样。

这天是全国政协十三届一次会议闭幕的

日子，也是我“告别”两会，离开北京的日子。

从北京到天津，相距不过 35分钟的高铁路程，

来来往往，我却从没有在北京住过两周这么

长时间。

白天“泡”团，在委员驻地一待就是一天，

等预约的人采访；间或跑回娘家天津代表团

“打卡”；晚上参加选题会，手忙脚乱，不停写

稿……两会期间，日子就这样忙忙碌碌，过得

很快、很充实……会期临近结束，抽空和同事

一起，前往拜访了一位地方驻站工作搞得风

生水起的老大哥。

临别时，老大哥拉着我的手缓缓地说：

“做工作要自觉有担当，要热爱自己的单位。”

这句话让我的心不禁怦然一动——整天忙于

自己的小天地，爱孩子、爱家庭……我有多久

没有想到过“爱单位”了？匆匆一面，寥寥数

语，回程路，自思量：十多天里采访过的代表

委员，会场内外听到的建言献策；单位灯影下

同事们忙碌的身影；选题会上领导的创意和

点评……不都是发轫于初心，源于对国、对家

和对事业的爱吗？这个 3月，国家领导和代表

委员们一道为国家、为民族挈画新时代宏图；

渺小如我，不也该发些萤火之光，照亮前行之

路？思考至此，车已到站，我步履轻快，起身

大步走进春风里的天津……

答案就在我的心里

每年两会，本报都有个特色保留节目，在

代表委员中做个小调查，主题每年都有不同，

今年的主题是：您去年看过印象最深的书是什

么？能不能给大家推荐几本您觉得不错的书？

本以为这是个很好完成的“作业”，没想

到这调查过程还真是一波三折。

趁着在政协科技界听小组讨论会和采访

的间隙，小心翼翼地求问了几位科学家，都被

婉拒。拒绝理由五花八门。有的说，读的书

太多，想不起来哪本印象深；有的说，读的书

都不够高大上，就不推荐了；也有人特别直白

地说，工作太忙了没看什么书。

某天采访一位委员，妥妥的科技企业家、博

士，还有重点大学的兼职教授头衔，自称最爱看

书了。心下窃喜：编辑大人的调查简直就是为您

量身打造啊。于是赶紧抛出问题。没想到委员

说：“荐书这种事太浮躁，我不会做的。你看我现

在懂这么多，是因为书都到我的灵魂里了。”

闻听此言，赶紧找小本本记下汇报给编

辑大人，结果得到反馈：多说无益，赶紧完成

调查。于是，我只好来到“老熟人”颇多的工

会界别。接受采访的委员说，他去年看过最

感动的文字是来自皮村的一本小册子《我是

范雨素》，由于这本小册子他又认真阅读了

《中国新工人：女工传记》，这些书让他看到一

个个活生生的劳动者。

这一刻有点感动——调查终于完成了。

交个“作业”一波三折
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参加全国两会报道，时间决定位置，早来

10 分钟可以“前排就坐”，晚来 5 分钟就只能

坐地板了。所以，同行们都是能早到就早到，

不能早到创造条件也要早到。

作为第一次上两会的记者，看到同事都

这么拼，自然也不好意思落后，逮着了机会，

还是要当一下“早行人”。

3月 13日上午 9点，十三届全国人大一次

会议在人民大会堂举行第四次全体会议，听取

关于国务院机构改革方案的说明。这意味着

国务院机构改革方案将在这一天揭开面纱。

“明天我要早点去看看。”12日晚上，我心

里想。

第二天早上六点半起床，七点准时坐车出

发。因为时间很早，路上的车辆不多，走得很快，

20多分钟就到了人民大会堂。此时，在东门排队

的媒体还不太多，十分钟左右就进入了会场。

还好，人不多。我看第一排还有空余位

置，就迅速坐下了。陆续有同行进来坐下。

“大家等一下，我们七点五十准时发会议材

料。”工作人员说。

会议材料已经放在桌子上，我心里猜测

到底会怎么改革呢？会有哪些新的部门产生

呢？时间过得似乎有点慢，不时看到有同行

在看手表。

“时间到了，现在开始发材料。”现场工作

人员说。我在第一排，等前面七八个同行领

了之后，就到我了。我快速接过工作人员递

过来的材料，还没走出门就打开了。组建自

然资源部、组建生态环境部、组建文化和旅游

部……方案如此大手笔，看完后让我为之惊

叹、为之鼓舞。

这份对未来国家发展有着重大意义的改

革方案，受到了各方好评，而我也有幸成为较

早拿到这份方案的记者之一，这两者结合起

来，一下感觉自己有点“牛”。

早起的鸟儿果然有虫吃

猝不及防，被分到两会人大组。总编说，

无条件可讲。

知道今年会期长，做好持久战准备。特

别许下一个小心愿，今年不烂嘴——已经连

跑 3 年政协，年年烂嘴，从嘴角处开裂，或从

嘴唇及周边冒出一大串小水泡。个人总结，

就是起早贪黑超负荷劳作又顾不上喝水闹

的。默默在书包里塞一瓶维生素 B2 和一个

保温杯，出发。

本是用心思跟自己较劲，没想到发挥了

大作用。3 月 10 日，在科技部发布会上提问

万钢部长，出镜形象没给科技日报丢人，这

对一个“易烂嘴星人”来说，简直是三生之

幸。往后直至此刻，嘴角尚且安好，没有要

烂的迹象。我可算在熬人的两会时光里找

到点“尊严”。

其实个人一直有个困惑。每年，穿梭在

会场、梅地亚和人民大会堂，总能看见一些穿

戴考究、妆容精致的丽人记者，云淡风轻、步

履生花。我就纳了闷儿：听会、采访、写稿，没

日没夜，工作任务如此“反人类”，她们是怎么

做到兼顾形象的？

我平时也是颇为讲究的人，但两会期间

臣妾真的做不到啊。除了去梅地亚发布会得

礼貌性捯饬一下之外，我不得不背着沉重的

双肩包、穿着舒适的休闲装、顶着顾不上洗的

油腻的头发，游走于会场内外。困了就和同

事们找个沙发倚着眯一会儿，有点时间就和

同行拼个桌开始敲敲打打，或者干脆找个墙

角一坐。两会现场，大部分是和我一样民工

面貌的女记者；出镜记者形象上稍好，但镜头

外也是手忙脚乱苦哈哈。

天涯沦落人何其多，唯有认命好释怀。

今年没烂嘴，我已很知足。

欣慰！今年没烂嘴

“抱歉，等一下，我有几句话说。”某代表

团小组讨论接近尾声，在主持人将要宣布会

议结束时，一位女代表高声喊道。

“对不起，占用大家一点时间，我是来自

农业领域的基层代表，我必须为农民说几句

话，今天财政部的同志也旁听了，希望能把我

的意见带到。”她颇有些激动，“政府工作报告

里提到今年要新增 8000 万亩高标准良田，我

希望这个指标能往粮食主产区倾斜……”

发言结束，其他代表纷纷为她竖起大拇

指。“如果不能替基层说话，我这人大代表不

是白当了？”女代表此话一出，大家纷纷表示

赞同。

跑过两会的记者们通常都更喜欢参与政

协会议的报道，因为政协委员是按界别划分

的，领域相对集中，更容易就某个话题展开深

入且较有见地的讨论。前几年曾有媒体委婉

批评，人大会议的讨论场面话多，因为当着父

母官的面，代表们很难放得开。

但 今 年 ，记 者 发 现 ，像 上 面 那 位 抢 着

“替基层说话，替农民说话”的代表越来越

多。人大代表团的讨论现场，谈自己工作、

谈成绩的发言越来越少，从实际工作出发，

谈感想、提建议的讲话越来越多。这让身

为记者的我很高兴，因为人大会议的料越

来越多。

人大的“料”越来越多

3 月 3 日下午，结束了在广场上对委员们

的追访后，我和同事经过安检进入人民大会

堂，准备上楼参加政协会议的开幕式。

就在通往楼梯的拐弯处，看到有一群正

在排队的记者。上前询问后得知，原来是等

待采访开幕式会后的“部长通道”。于是，我

们也赶紧加入了排队行列。

由于排的位置相对靠前，在“部长通道”

的采访席上，我们占据了前排中间的有利地

形。此时距离“部长通道”开启还有段时间，

大家采取轮值的方式来坚守“阵地”。

一个多小时后，大厅的灯亮了，主持人走

到红毯中间介绍即将亮相的部长身份。当听

到教育部、国家文物局的时候，我和同事有点

小激动，这是我们平常联系的跑口单位。

虽然知道在这样的场合 ，被 点 到 提 问

的 概 率 并 不 大 。 但 无 论 是 前 方 的 我 们 ，

还 是 后 方 的 编 辑 ，都 在 为 可 能 的 提 问 积

极 地 做 准 备。“记得说科技日报和中国科技

网记者……”看着编辑发来的消息，我在心里

一遍遍默念着开场白和问题，攥着录音笔的

手开始出汗。

站到最后的我们还是没有被点到，晃了

晃站麻的腿，背起书包回单位写稿。写完稿，

打开手机，一条语音蹦了出来。“妈妈，我在新

闻直播里看见你啦！”听到娃的声音，意外又

惊喜，立马觉得这一下午真没白站。

这一下午真没白站

杨
雪
杨
雪

操
秀
英

操
秀
英

孙
玉
松

孙
玉
松

张
盖
伦

张
盖
伦

付
毅
飞

付
毅
飞

雍
黎
雍
黎

唐
婷
唐
婷

龙
跃
梅

龙
跃
梅

李
艳
李
艳

左起左起：：洪星洪星、、孙玉松孙玉松、、雍黎雍黎、、李艳李艳、、张盖伦张盖伦、、唐婷唐婷

左起左起：：周维海周维海、、操秀英操秀英、、杨雪杨雪、、付毅飞付毅飞、、龙跃梅龙跃梅


